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經濟部水利署第四河川局 

108年「南投地區砂石廉政平台國際觀摩會」會議紀錄 

壹、時間：108年 5月 8日（星期三）上午 10時至 12時 

貳、地點：南投縣集集鎮疏濬工區管制站現地 

參、主席：經濟部水利署黃主任秘書宏莆 

肆、出列席者： 

一、南投地方檢察署毛檢察長有增、法務部廉政署防貪組陳組長

范回、經濟部政風處劉專門委員家錫、台灣透明組織葉執行

長一璋、台灣公共行政與公共事務系所聯合會陳會長秋政、

調查局南投縣調查站張主任彥文、中部地區機動工作站陳主

任孝昌、南投縣政府環保局方局長信雄、警察局陳局長木樹、

集集鎮陳鎮長紀衡、鹿谷鄉邱鄉長如平 

二、菲律賓與印尼專家學者團（名單詳如附件 1簽到表） 

伍、主席致詞：（略，詳如附件 2） 

陸、貴賓致詞： 

一、南投地方檢察署毛檢察長有增（略，詳如附件 3） 

二、法務部廉政署防貪組陳組長范回（略） 

三、台灣透明組織葉執行長一璋（略） 

柒、合影時間 

捌、第四河川局李局長友平專題報告（略） 

玖、座談交流時間： 

問：大家好我想要請教經濟部水利署黃主任秘書，我的問題與社

區有關，在進行砂石疏濬等相關工程時，如何與地方社區做

好溝通？ 

答：計畫開始我們舉辦說明會，向鄰近社區民眾說明，使民眾知

道將要進行什麼事，以確保民眾知的權利。同時，我們也會
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與地方警察局、地區檢察署等相關單位聯繫，也使他們知道

相關計畫的進行。因此當我們開始進行相關工程時，如有任

何違法情事發生，民眾可以向相關檢警單位檢舉，相關資訊

都可以在廉政平台分享。 

問：請問這些砂石資源是來自社區，請問對於社區有何回饋，例

如：財政或基礎服務的支持？ 

答；我們對於社區設有相關回饋機制，對於縣及鄉等層級也有，

例如小學的免費營養午餐，即是由回饋金所支應。此外，河

川疏濬之砂石收入金額的百分之 25，也是回饋給地方縣市政

府。 

問：想請問第四河川局李局長，在進行河川砂石疏濬作業時，有

何作業程序或標準？以及該作業規定對於環境、地方政府、

社區、其他政府相關單位及民間廠商等的影響？ 

答：確實，我們在進行疏濬作業時一定要有標準，所以我們制定

許多規定，例如：每輛車承載的量。從環境面來說，標的土

地所能疏濬的量有多少，每年一定要先經過計算，然後依照

計畫來施工，同時並會進行環境的監測。我們也知道疏濬時

會影響到周遭的環境與社區，所以我們會將河川疏濬之砂石

收入金額的百分之 25 回饋給地方，還有國小學童的免費營

養午餐及環境的復育工作，我們都有相關的 S.O.P。此外，

關於跨部門的問題，例如砂石車要載多重？如果超載上路時 

會有交通法規來規範，這就是跨部門的議題，所以我們會進

行源頭管理，在車輛離開工地的時候就先管制好，以免因為

超重而造成交通事故。 

問：請問未來或現行規劃當中，關於河川砂石疏濬作業的創新做

法有哪些？ 
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答：第一個我們從疏濬端已經導入高科技，但我們更需要進一步

導入人工智慧(AI)，例如：某個地點發生盜採的可能性，有

越界疏濬之虞的可能時，我們的無人機就會出動，及時加以

蒐證；甚至可以做到違法砂石車的車牌辨識，同時將相關資

訊傳給 Line robot，由距離最近的河川駐警，過來取締違規

事件，這是我們未來創新所要做的事情。 

問：關於河川疏濬所涉及鄰近地區土地取得與房屋徵收，以及利

益分配的問題，請問你們是怎麼處理的？ 

答：我們的河川砂石疏濬工程主要是為了河川的安全、水庫的安

全等而不是金錢利益，所以我們不會為了河川砂石疏濬而將

村莊遷移，而關於疏濬區域私人土地的徵收，原則上不涉及

房屋等建物，所以這在我國並不是大問題。 

問：請問貴國水資源管理的現況及主要管理機關的權責為何？ 

答：我國的水資源管理單位同時負責水資源的提供，台灣由於河

川並不長，水資源的保存就更形重要，同時為了經濟發展，

我們還要提供充足的水資源。我們主要水資源的管理單位是

經濟部水利署，負責中央水資源的管理、國內農業灌溉及工

業用水等之穩定供應。整體而言，台灣水資源的供應是穩定

的。 

拾、會議結束 

 


